

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José viernes 1° de diciembre de 1905

NÚMERO 1203



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

### Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precaución Necesaria.** — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

### EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran cantidad de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, candelillas y vigantones ruedas ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la esballería de M. Gutiérrez.

### GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchones, etc.

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sito en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasi nes más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la pelagosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Pabana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto se recomienda á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA. — Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde el Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

### AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA. P. V. DE CODERO.



**ADVERTENCIA**

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan

**“EL DERECHO”**

Director y Editor

**Manuel Castro Q.**

Administrador

**Rubén Méndez**

**De nuestra galería**

V

**Mariano Carazo**

Ese hombre no entiende la vida si no es por el camino de la corrección, de la decencia, del pundonor, realiza en sí el modelo del *gentleman* que no entiende de prestidigitaciones sociales.

“El fin justifica los medios”, máxima corriente en nuestro tiempo, se quiebra con ese varón pulcro en toda su persona. No, el fin no justifica los medios: si para llegar á la cumbre precisa ir arrastrándose, ó siquiera agachado, no se va á la cumbre, es preciso, es DEBER del hombre en ese caso permanecer en la llanura, de pie, erecto. Primero que todo el hombre, pero con toda la dignidad, con todo el orgullo, con toda la grandeza del hombre.

Dijérase que un poco de Hegel, un mucho de Kant, con una base del caballerismo español de los buenos tiempos, constituya en personalidad, fundida en las fraguas de donde salen los más apreciables sujetos de la especie humana.

Por supuesto, no entiende ni de liberalismos ni de conservatismos; como hombre sinceramente honrado no está afiliado á ninguna de esas escuelas. Entiende de ser honrado y califica á los demás por su honradez, por su valor intelectual y moral, nunca por el puesto á que el éxito caprichoso los ha llevado.

Su pensamiento se externa puro, sin contaminaciones venenosas de ninguna especie, brotando de su conciencia como el agua cristalina brota de la fuente.

Su personalidad simpática descuella sobre las hipócritas convenciones sociales, como la mira que señala lo que es, lo que debe ser. No entiende de curvas ni de sinuosidades: hay un camino marcado para los hombres altos, la línea recta.

Realiza en otros aspectos el modelo del *squire*, dijérase un Cincinato, un modelo de los más acabados de aquellos primitivos puritanos que vinieron á los Estados Unidos, pero con todos los avances, con todos los progresos del tiempo que vivimos.

Labrador de sus tierras, hace fincas modelos, pero con el pensamiento atento á los movimientos de la sociedad en que vive. No es el egoísta que se encierra en el retraimiento, es el hombre social que respira en el pensamiento del día, que toma el día, oye el discurso, departe con el amigo y se orienta para seguir una corriente.

Republicano convencido es honra de las filas que lo contaron entre sus más fieles adeptos.

Tomamos de una de sus cartas:

“Señores X X

Queridos amigos y correligionarios:

Es preciso poner alto el nombre de Costa Rica y empeñarse en el triunfo de nuestra causa.

Si faltan recursos pecuniarios, cuenten conmigo, y si yo no los tuviere, pueden usar de mi crédito hasta donde crean conveniente.

De VV. amigo y correligionario,

MARCO CARAZO

23 de octubre de 1901.”

Posteriormente, pasada aquella campaña electoral, algún disidente se atrevió á proponerle la jefatura del republicanismo.

“El Partido Republicano tiene un jefe,—contestó,—Máximo Fernández. El puesto está dignamente servido y no seré yo quien haga jamás traición al Partido á que me honro en pertenecer”.

Ese era el hombre, esa la talla del republicano estimabilísimo, del compañero honorable, cuya mano estrechamos muchas veces con orgullo y satisfacción.

Su muerte dejó un vacío muy sensible entre nosotros. Fué el ciudadano sin tacha, lo que debe ser, lo que ojalá fuera siempre el agricultor costarricense.

Con ciertos matices semejantes á Faustino Montes de Oca, podemos decir que era un aristócrata, uno de los bellos ejemplares de la especie humana, de los que siempre la honran, de los que recuerdan que bajo la corteza mortal del hombre alienta algo superior, divino, el hálito de la Verdad Superior.

Muy probable es que á su tiempo hubiera sido el electo, el escogido para desempeñar las funciones que dentro del republicanismo desempeña con acierto completo, el ciudadano culto y estimabilísimo, don Máximo Fernández dentro del PARTIDO REPUBLICANO de Costa Rica.

Muy probable es que á su tiempo, así como al señor Fernández hoy, los pueblos de la República lo aclamarían espontáneamente, para la Presidencia de la República.

JUNIO

**OFICIAL**

**JUSTICIA**

Concede hasta tres meses de licencia á don Juan B. Carazo, para separarse de su puesto de escribiente de la oficina de la Fiscalía de la Corte, con goce de la tercera parte de su sueldo, en razón de enfermedad, y nombra en su reposición á don José Luis Gómez.

**POLICIA**

Concede á don Juan Félix Bonilla, Agente Principal de Policía de la ciudad de Puntarenas, licencia para separarse de su puesto hasta por el término de 15 días, y dispone que el Secretario de la oficina don Manuel Molina B., desempeñe esas funciones en calidad de recargo, durante el expresado tiempo.

Prorroga por un mes al Doctor don Enrique Carranza, Médico del Pueblo de los cantones de Turrialba y Juan Viñas, la licencia que le fué concedida para separarse de dichas funciones, y dispone que siga reemplazándolo el Doctor don Mauro R. Fernández.

**HACIENDA Y COMERCIO**

Nombra á don Zacarías Sibaja Soto para Comandante del Resguardo de muelles de Limón, con el sueldo de ley.

**POLICIA MILITAR**

Nombra para Comandante de Policía de la ciudad de Puntarenas, en propiedad, á don Enrique Muñoz Brenes, con el sueldo de ley, en reemplazo de don Eloy Gómez Arias, quien desempeñaba aquel puesto interinamente.

**SUETOS**

**Teatrales**

Con la representación de *Tosca*,—la obra eminentemente dramática del inmortal Sardou,—la Compañía Martínez Casado conquistó anoche uno de los timbres de victoria que han de valerle entre nosotros para romper la indiferencia inculta en que deslizamos nuestra vida frívola y *murmuradora*.

Obras de esa naturaleza en las cuales hay un completo y minucioso estudio de las pasiones que se encuentran para reñir con indómito coraje sobre la arena de la existencia, requieren artistas consumados para su brillante desempeño. ¡Pues qué! ¿Es así no más como se imita la sacudida nerviosa que imprime al organismo el interno forcejeo de los sentimientos en batalla? Es dado á todos,—por ventura—el raro, inestimable don de interpretar sobre la escena esos dolores espantosos, esas crueles indecisiones, esas siniestras rebeldías del espíritu enfrente de los valladares del imposible? Se ha menester sentir muy hondo, para poder expresar de tal manera el sentimiento. Es esta la cualidad por excelencia, la cualidad indispensable de los buenos artistas. Y lo son de verdad los que ahora nos dedican su exquisita labor en el modesto Teatro Variedades.

Doña Luisa Martínez Casado, lleva impresa en la faz la honda tristeza de un inmenso infortunio. Su cuerpo ya se doblega con la melancolía del sauce pensativo que alegrara un tiempo con su frescura y gentileza la llanura. Parece q' el sufrimiento prolongado de sus noches de teatro y ¿quién lo sabe? acaso también el duro maltrato de las realidades que han debido aguijonear su alma soñadora de artista, le han dado ese aire de triste y apacible dulzura que la hace triunfar en todos sus

papeles dolorosos. En *Tosca* supo mantenerlo y explotarlo con ventaja. Los nutridos aplausos que logró arrancar á nuestro público, lo dicen así con elocuencia insuperable.

Cierto que hubo pasajes de transición violenta y fuerte, en los cuales su actitud mostró cansancio, ese cansancio de la vida que se hace inseparable compañero de los que han trabajado y han sufrido mucho. Ciertamente que la posición harto frecuente de sus ojos mirando hacia la altura y no se qué desgarrado movimiento de la cabeza, le roban pequeñas partes á su encanto. Pero en cambio en sus celos de mujer caprichosa y mimada por la fama, en la escena que siguió al asesinato de Scarpia y en su actitud desesperada del final, estuvo admirable. Reveló allí las altas dotes que han conquistado su envidiable valía.

Y el señor Alcón, el viejo veterano de las tablas, el que llora hasta hacer llorar y ríe hasta hacer reír al público que tiene la fortuna de escucharlo, hizo un Scarpia cínico, cobarde y cruel como pocas veces lo hemos visto. Este hombre es una joya del arte escénico, apreciada ya en centros de mayor cultura que este nuestro. El público de aquí lo quiere ya con el cariño de antiguo conocido. El y la señora Martínez, son dos excelentes modelos que la suerte ha puesto delante de esos jóvenes, también buenos trabajadores, que integran la Compañía, algunos de los cuales, como Manuel Martínez Casado, van ya por el camino de las grandes victorias en el arte. Y este último concepto lo ha formado al verlo trabajar en *Tierra Baja* y en *La Tosca*, con una habilidad dramática de primer orden.

**RURICO DE CÁLIX.**

**Criminal**

Cerca de mil sumarias hay paralizadas en las Alcaldías de este cantón central. No vaya á creerse ni por un momento que ello se deba á falta de actividad de parte de los funcionarios de justicia, sino á la escasez de brazos en las Alcaldías. Con un alcalde y dos escribientes no puede darse á basto á infinidad de negocios civiles, á causas por injuria y calumnia que menudean como hongos en los potreros ú oradores en tiempo de política, á comisiones de otras partes é infinidad de instrucciones por delito público; menos si se toma en cuenta que los sueldos son tan bajos que dan gana de reír. El presupuesto de Justicia debe aumentarse y crear más plazas para los Juzgados y Alcaldías, aparte de otras mejoras urgentes.

**Almanaque**

Precioso es el que nos obsequió, para el año de 1906, el almacén de comercio de los señores Steinorth y Hermanos. El cromó representa una dama de traje escotado, de rostro bellísimo y una gracia encantadora. Régicamente vestida, da una idea del lujo y gusto europeos. Su sombrero celeste, adornado con Heliotropos y artísticamente colocado, le da á su rostro sonrosado un aire aristocrático; no se puede negar, el cuadro representa una *machita* simpática, rebosante de frescura y lozanía.

Agradecemos el obsequio.

**Juzgados de instrucción**

Dicen que van á establecerlos.

Ojalá: todo lo que acabamos de exponer legítima ese paso; si ello fuere cierto, bien puede decirse que vamos entrando por el buen camino, no el de las aparatosas ostentaciones sino el de las mejoras útiles.

**La Confianza**

Esta casa de préstamos, situada frente al Cuartel de Artillería, practicará el lunes once del presente mes el remate público de las prendas de plazo vencido, que no hayan pagado sus respectivos intereses; el acto será á la una de la tarde.

**Juez instructor**

Nos aseguran que la Corte va á mandar desde aquí un Juez instructor para que levante la información respectiva sobre los hechos ocurridos en el Juzgado de Puntarenas que delató la prensa.

**Personal**

Felicitamos á la señorita Fidelina Rodríguez, Directora de la Escuela de Niñas del Naranjo, por los buenos resultados de sus exámenes.

**Retrato**

En la ventana de la zapatería de Artavia exhiben uno, de persona no vista por acá. Dicen que es de un *célebre* jefe ruperto.—¿Qué habrá de verdad?

**Engorde de ganado**

Se cree generalmente que los animales destinados al engorde han de estar continuamente en reposo, porque el movimiento podría determinar pérdida de peso. Es esta una creencia errónea que inconscientemente pasa de generación en generación. El reposo absoluto contribuye á formar masa de sebo con perjuicio de la carne, esto es de los músculos.—El ejercicio desarrolla al contrario los músculos, hace más gustosa y delicada la carne y no contraría el engorde, distribuyendo uniformemente la grasa entre los músculos.

Esto es por demás sabido en Francia y en Inglaterra, en donde el engorde del ganado por medios racionales es una verdadera industria; allí los ganaderos obligan al ejercicio á los animales de engorde. Naturalmente que ha de ser ejercicio moderado.

Un agricultor ha hecho el siguiente experimento: compró un buey de 800 kilos y lo sometió al engorde, haciéndolo caminar hora y media todos los días. Al cabo de un año, cuando el buey fué vendido, pesaba 1,150 kilogramos, es decir, 350 kilogramos más. La cantidad de carne fué considerada excelente y bien distribuida, según la opinión de los inteligentes en el ramo.

Por lo demás, sabido es que los cerdos aumentan también el peso y calidad de carne, procurándoseles ejercicio mientras se les engorda.

**Atención**

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche pro-



duce mejor efecto que una docena del botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

## Noticias del exterior

### POP CABLE

Constantinopla, 30.—Un destacamento de la flota internacional, desembarcó en Mytilene y ocupó la Aduana y oficinas de correos y telégrafos. El Gobernador protestó, pero no se le prestó oídos. La Puerta continúa sus esfuerzos á fin de obtener una modificación del plan de control internacional, y de hacer lo más aceptable á las miras turcas. El gran Visir manifestó al Embajador ruso, que el plan en su forma actual es demasiado desabrido. Ofreció nombrar 4 nuevos agentes civiles con las mismas funciones que los agentes actuales de Austria y Rusia; pero el Embajador le contestó que no es posible ningún cambio de las demandas de las potencias. El gran Visir ha visto sin éxito su idea de obtener auxilio del Embajador alemán é italiano. Parece completa la unanimidad de las potencias incluyendo á Alemania, relativo á la necesidad de obligar á la Puerta aceptar las demandas de las potencias.

Moscú, 30.—Rumórase que será nombrado Regente al gran Duque Nicolaeivitch, en vista de la intención del Czar de marchar al exterior.

París, 30.—Avisa el corresponsal de "El Eco de París" en Petersburgo, que los amotinados de Sebastopol mataron á sus jefes.

Petersburgo, 30.—El Gobierno anuncia que si antes de media noche los amotinados de Sebastopol no se han rendido, se hará uso de la fuerza armada para subyugarlos. Se teme sin embargo si el General Gakomelskie, Comandante del 7º cuerpo del ejército, se atreve á dar á su tropa la orden de fuego contra sus camaradas. Considérase muy significativo que, aunque los tripulantes de los buques leales rehusaron hacer causa común con los amotinados, rehusaron también llevar los buques fuera de la rada. El Municipio pidió auxilio para salvar la ciudad.

Petersburgo, 30.—Toda la escuadra que está en Sebastopol se ha amotinado. Los marineros en tierra pusieron en libertad al Teniente Schmidt, quien fué encarcelado por haber colocado coronas de flores sobre las tumbas de los amotinados. Schmidt aborrió del crucero Otchakoff tomó el mando de la escuadra. El Gobierno ordenó á la escuadra salir del puerto; Schmidt rehusó y notificó al Gobernador que si los marineros que están presos fuesen sometidos á Consejo de Guerra, los navíos de guerra bombardearían el puerto.

Anuncian los periódicos que Chouk' nin telegrafió hoy q' la agitación en Sebastopol disminuye y que los oficiales encarcelados por amotinados se han puesto en libertad. Se dice también q'

la mayoría de los marinos y soldados convinieron en rendir armas. Aquellos que participaron en la revuelta serán juzgados en consejo de guerra. Los telegrafistas de Moscú pusieron un telegrama á Witte avisándole que si dentro de dos horas no fueren restituidos á sus puestos los telegrafistas que el Ministro del interior Durnovo destituyó por su participación en la reciente huelga, declararán una huelga general de telegrafistas por todo el Imperio. La tropa ya ocupa la oficina telegráfica de Moscú. Los telegrafistas de Odessa abandonaron ya sus puestos. Está cortada la comunicación.

Londres, 30.—El corresponsal del "Times" en Petersburgo, dice que de fuente muy fidedigna sabe que los revoltosos están completamente dueños de la situación, y que el gobierno se verá obligado á acceder á todas sus demandas.

Petersburgo, 30.—El consejo de obreros amenaza declarar otra huelga general á fin de obligar á los patronos de ésta á dar ocupación á los 70,000 obreros contra quienes cerraron sus talleres porque rehusaron volver bajo las antiguas condiciones. Se han despachado delegados á las ciudades del interior para averiguar si la clase obrera apoyará el movimiento. La pobreza está obligando á muchos obreros á volverse contra los agitadores. Debido al estado de inseguridad de las calles en la vecindad de la embajada americana, el encargado de negocios ha pedido permiso al prefecto de la policía, para que porten armas los mensajeros oficiales de la embajada.

Los propietarios de las haciendas en distritos afectados por los desórdenes, tienen miedo de permanecer en sus quintas. Están aglomerándose en Moscú y Petersburgo.

La prensa radical publica numerosas crónicas de métings celebrados en distintos puntos por los soldados y de la adopción de las resoluciones, pidiendo juicios públicos de los soldados, la abolición de la pena capital, abolición de servicio personal á los oficiales, aumento de sueldo en vez de ración de comida y ropa, dinero efectivo y la reducción á 4 años del período de servicio militar. La semejanza que existe entre las resoluciones, constituye la prueba de su común origen, y demuestra el progreso de la propaganda revolucionaria entre la tropa.

Varsovia, 30.—Los telegrafistas de ésta, por orden de la unión central de Moscú, empezarán una huelga á las 6 p. m. Resguardos de infantería cuidan el edificio.

Viena, 30.—Inauguráronse hoy las sesiones del Parlamento austriaco. En momentos en que los miembros tomaron sus asientos, una procesión monstruosa de obreros marchaba por el edificio legislativo, cuyos números calculábanse en más de 100,000 hombres. Marchaban silenciosos y ordenados, constituyendo un espectáculo imponente. La procesión se organizó por los agitadores á favor del sufragio universal y personal. Temiendo desórdenes, los establecimientos de comercio estaban cerrados; fuertes patrullas de policía y caballería hallábanse listas para guardar el orden, pero el día pasó sin una sola nota discordante. Los manifestantes obedecieron á instrucciones de los cabeceillas de no echar vivas, cantar ó gritar. Se presentaron á los dos ramos de la legislatura peticiones por la extensión del sufragio. Los Presidentes de ambas cámaras mostraron su simpatía con el movimiento.

Berlín, 30.—Hoy á medio día el Emperador abrió las sesiones del Reichstag. Leyó en persona el discurso del trono. Se ocupó principalmente de los asuntos domésticos del Imperio. Cerca de la conclusión tocó la política extranjera. Entre otras cosas dijo: "El Imperio alemán tiene con todas las potencias correctas relaciones, y con la mayor parte de ellas relaciones amistosas. Causame alta satisfacción poder secundar los esfuerzos del Presidente de los Estados Unidos, de traer la paz á Rusia y Japón. Saludo al Japón á la entrada á la fila de las grandes potencias, con sinceros votos, por la misión pacífica y civilizadora de este pueblo tan altamente dotado. Simpatizo profundamente con los esfuerzos que hace la amiga nación vecina para inaugurar un nuevo estado de cosas en su gobierno interno. Espero que Nicolás adquiera el amor y gratitud de su pueblo, como descubridor del feliz futuro de Rusia. Felicito á Noruega por la elección de la real pareja con la cual tengo lazos de amigables sentimientos."

Su Magestad llamó la atención sobre la necesidad de aumentar la potencia naval de Alemania, en vista del creciente comercio con los países de ultramar. Expresó esperanza por la pronta conclusión de la guerra en África Suroeste. Refiriéndose á la posición internacional de Alemania, se quejó de que el modo de pensar Alemán, siempre se está mal entendido en el exterior, y constantemente se opone al progreso de la industria alemana. Citó como ejemplo de esto el incidente de Marruecos, las dificultades de cuyo arreglo nacieron únicamente de la disposición de negociar sin consultar á Alemania, asuntos en que ella está interesada. "Me es grato anunciar que este asunto diplomático se ha arreglado sin menoscabo del honor de Alemania ó Francia". Concluyó diciendo que las señas imponen á la nación el deber de fortalecer su potencia defensiva contra el ataque injustificable.

### Sección ajena

## Señores Magistrados

Estando próximo el día para el nombramiento de alcaldes, os suplicamos en honor á la justicia, hacer un acertado nombramiento en la persona que ha de encargarse de nuestra Alcaldía. Sólo pedimos que se elija á un individuo que por su honradez y sus méritos sea acreedor á ese delicado puesto.

Costa Rica tiene muchos hijos aptos para desempeñar esas funciones, ¿por qué pues, inclinar el favor en una persona que como el actual, no es costarricense ni le abonan suficientes conocimientos....

No somos localistas, pero sí preferimos el costarricense apto, aunque sea humilde, á un extranjero.....

Varios Espartanos.

Esparta, noviembre 30 de 1905.

## DE LAS FABRICAS LA MEJOR

### BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

## La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL AGORAZADO

do BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2-00 el par.

¡¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

### "LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova De la Compañía

## BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de la capital.

LA PESA no deja qué desear.

Este establecimiento es el que más barato vende, tanto al por mayor como al menudeo.

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle, Norte. Octubre 1905.

## EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascripto representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULLIO PEREZ

## EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

### OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante, alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.



